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本报上周五 14点付印

3版 复旦交大等沪9所高校综合评价招生简章出炉

8版 柳絮：诗词中的“似花非花” 

精彩导读

记者 刘昕璐

市教委主任陆靖近日做客2018民生访

谈，就各种教育热点话题与市民互动交流。除

了社会广泛关注的3岁以下幼儿的照护问

题、晚托班服务等，对上海近期密集公布的中

高考改革政策，陆靖也作出回应。

陆靖表示，虽然上海是全国第一个整体

通过义务教育阶段基本均衡验收的省市，上

海的教育依然要向前发展。从均衡向前发展

来看，首先是要追求优质，这个优质是我们的

初中教育能更符合孩子身心发展，更符合学

科规律，这样的引导方向在这次中考改革中

就体现出来了。

“如对英语，孩子们的英语不能是哑巴

英语，语言最大功能在于听和说。所以，这次

中考改革中，把听和说作为非常重要的考核

内容；又比方说对物理和化学，除了做题以

外，动手做实验也是非常重要的教学内容，所

以把实验作为中考的一部分内容；还比方说

综合题目，要把各种不同的学科糅合起来，考

查学生解决问题的能力。”陆靖说道。

陆靖指出，以往，评判更多的是一次成

绩决定终身，现在这次改革把平时成绩作为

非常高的比例纳入，这样对一个孩子的评价

是更科学的，更符合教育规律。“我们要追求

更高层次的教育公平，所以，前两天发布了市

实验性示范性高中名额分配综合评价录取

招生计划的分配原则。这次改革的一个重点

是，所有的市实验性示范性高中的名额，有非

常大的比例分配到了不选择生源的学校。这

样，给所有的孩子打通了上升空间，最大程度

地促进了初中教育的公平性。” 

就高考改革，陆靖说，上海2014年在全国

率先启动了高考试点，经过了3年的努力，2017
年第一批在新高考方案下的考生顺利地经过

了高考，社会各界反映不错，非常平稳。高考

改革本身是一个发展过程，要不断完善。完善

的同时，首先是坚持原先的高考改革的大方向

不变、大原则不变，在这个过程中，做一些微

调。

陆靖表示，一是在孩子的选考科目方

面要加强引导。因为大学的专业是专业性

的，作为一个外行，光看一个专业名称，搞不

清楚。所以，高中学习需有意识地选一些科

目，便于今后学习，大学需要给出更为明晰的

信息。“比方说，学机械的得懂物理，学药学的

要懂化学。在新一轮高考改革完善方案中，让

高校更明确地提出来。”

同时是要建立保障机制，当特定选考科

目考试赋分人数少于保障基数时，以保障基

数为准，从高到低进行等级赋分；当特定选

考科目考试赋分人数多于保障基数时，则以

实际参加该选考科目考试的人数为准，从高

到低进行等级赋分。保障机制是给考生一个

稳定预期，不必担心因选考该科目人数少而

难以获得高等级，解除他们的后顾之忧。

“因为学生选择各种各样的兴趣应是

均衡的，但是由于考虑排名、分数等因素，孩

子、家长甚至学校，出现一些不理性的选择现

象，或者出现了不符合教育规律的选择。从国

家对人才的需求来讲，从每一个孩子一生最

有利于他的发展来讲，我们要做出引导，这个

引导机制正是保障机制。”陆靖进一步解释

道。

记者 郭漪

基于垃圾分类的校园新

型垃圾桶设计理念、河长制背

景下的区域河流水质情况调

研、快递业迅速发展带来的问

题及对策……近日，首届上海高

中学生环境素养论坛活动在曹

杨中学举行，来自上海市中学生

环境素养培育联盟成员学校的

学生们围绕6项研究课题进行

了展示和交流。

今年初，由曹杨中学学生

会提议并筹建的上海市中学生

环境素养培育联盟在曹杨中

学成立，34所首批联盟成员校

共同发布了以“我们让城市生

活更美好”为主题的6项研究

课题，各校学生随即以跨校合

作的模式，立足自身学习生活

实际，从自己感兴趣的角度切

入，围绕上海城市生活进行了

有针对性的课题研究与行动实

践，收获了初步的成果。

在市教委、团市委和普陀

区教育局支持下，联盟牵头单

位曹杨中学发起并筹办了本

次论坛活动。活动以“发出我

们自己的声音，付诸我们自己

的行动，我们让城市生活更美

好！”为口号，旨在发挥特色高

中的示范和辐射带动作用，通

过对课题研究成果和体会收

获的交流研讨，传递“人与环境

和谐共生、协同发展的意识观

念”，引导更多中学生养成“尊重

包容、珍爱负责的情感态度，正

确认识和处理环境问题的能

力，自力自律、绿色健康的生活

方式”。

论坛现场，学生们从不同

维度围绕6个课题——《基于

垃圾分类的校园新型垃圾桶设

计理念》《河长制背景下的区

域河流水质情况调研》《线上

学习对中学生学习的影响》《快

递业迅速发展带来的问题及对

策》《上海市新能源汽车发展

现状及对策性研究》《上海名

人故居对于海派文化发展的影

响与贡献》，作了联合展示和交

流分享。来自复旦大学、同济大

学、上海大学等高校和上海气

象学会、知名企业等单位的专

家作了点评指导。

市教委主任陆靖做客2018民生访谈回应热点

中高考考试改革促进教育公平性

首届上海高中学生
环境素养论坛举行


